



**臣**を主務大臣といふように変更しなけ

われはからんわけてありまするけれども、提案者にお伺いいたしますのは、こういう合板或いは清涼飲料水をこの法案の品目の中に附加えるということ

○衆議院議員(南好雄君) 拝答申上  
に対し、どういうふうにお考えになりますか、お伺いいたします。

けます。小林さんの只今の御質問、毎御返事申上げておりまする通りであります。第一条所定の条件を充足させたましまするならば、それはこの法律を適

用して業界安定に役立たして頂きたいと考えております。ただ、今お言葉の通りに主務大臣というように法案その

ものを変更いたしましたら、更に進んで審議会を農林省に置いたりいたしまして、関係上、条文の方々をいじらなければならぬのであります。年書二二

われながらのことであります。非常な各業界におきまして、この法案の成立を渴望いたしております。現在の状況から判断いたしますならば、速かに原案

を御審議願いまして、通過させて頂きまして、もう間もなく又次の機会が参りますので、その際ににおいて御要望通

り、その他の品目につきましても慎重  
調査の上に法案の改正に取りかからし  
て頂いたほうが、今の状態では最も妥  
当な方法でないかと提案者の一人と、

たしまして考へておるような次第でござります。何とぞ一つ御賛同願いまして、速かに法案の御成立にお力添えを

お願い申上げたいと存じます。  
○小林孝平君 私は折角やるのでありますから、この機会に合板並びに清

原飴料水等をこの中に入れることは望ましいと思うのでありますけれども、只今提案者からの御説明によりまし、法案の成立を急ぐべつうよろな関

係もあり、そのためには通産、農林、外務省の整理が多少むずかしいというお話をあります。これは通産次官からもお答えます。これは通産次官からもお答えます。これは通産次官からもお答えます。頂きたいと思います。大臣からもお答えを頂きたいたいと思います。大臣からもお答えを頂きたいたい。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申上げます。お言葉の通り、来たる通常国会におきましては御希望の通りに法案を改正いたしますことは、ここにはつきりお約束申上げておきたいと思います。

○政府委員(本間俊一君) 御指名がございましたので御答弁申上げておきたいと思いますが、只今提案者のほうで御答弁がありました通りに、私どものほうでも歩調を合せまして、御趣旨のようにいたしたいと、こういうふうに考えておる次第でござりまするから、御了承を賜わりたいと思います。

○石川清一君 関連しまして御質問したいのですが、二、三日欠席をいたしておりまして、重複する点があるかと存じますけれども、今の御答弁から御質問をいたしたいと思います。

合板業のことについてますが、只今の御答弁によりますと、手続の面においても或いは実施の面においても、次の機会にはでき得るというような御答弁に伺いましたが、その通り承知してよろしいですか。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申上げます。この問題につきましては再三御返事申上げていたのであります。私たちの立場といたしましては、第二

文の所定の条件さえ充足しておりますから、指定業種を増加して行くと申しますことは一向差支えないことあります。ただ繰返して御返事申上げております通り、主務大臣といふうに各省に置かなければならんよなうことになつたりいたしますので、今この指定業種のうちの大半は今日、明日を争うといふほどに非常に参つておりますので、成るべく暇をとらずに早く調整組合を作らしてやりたい、こういう気持から法案の各所における修正をやつておりますと、又衆議院に戻りまして、いろいろな手続が要りますので、取りあえずこれだけは成立させて頂きたい、追つて必要な業種につきましては、ひとり通商産業省所管事項のみならず、各省所管に亘つて抜けて行きますことについて一回差支えない、こういうふうに御返事申上げておるのであります。従つてお言葉の通りに、手続きおきましても、実際問題にいたしましても、私は次の機会におきまして法案の改正させいたしますれば、これは差支えないもの、又そろして頂きたいものと考えております。

府においても審議会を作つて統制して頂かなければならんということになるので、日下の状態におきましては非常態に、下世話に申します厄介だというの申上げたのでござります。  
○石川清一君 大分答弁が内容に入りますと、非常に困難だ。こういうふうに承わりますが、それは合板業が農林省の所管の下に二条に基く調整的機関、こういうことは提案者としてはウエイトの面から見て大体妥当だ、こういうふうにお考えになりますか、それとも或る程度の話合いをしまして、現在の通産省の管轄行政下に入れまして、便法として入れて扱うことがスマースにこの特別法案の中に合板業を入れ得るというようにお考えになりますか、お尋ねいたします。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申上

げます。只今の御質問でござりますが、私は調整組合を作つて頂いて、それで救えるものなら救つて差上げたいのですが、私は調整組合を作つて頂いて、それをどういたしまするか、各省政府と申しますものは、私たち考えていたよりもっと事務官にとりましては深刻な問題でございますから、先ほど来専門員のかたにもお願ひ申上げまして、農林委員会の専門員から主務官のほうに交渉して、できればここに業種を指定いたしましてそろしてそれから先に各省の所管事務の調整をやればいいのではないかと、こう申上げたのですが、法律を直して合板については指定業種にして欲しいが法律を直して、次の機会に必ず御要求に応ずるよう法律を改正しておきたい、こう御



つも努力をいたしておるわけなのであります。将来もそういう考え方で進んで行くつもりであります。

○委員外議員(永井純一郎君)　どうも  
委員会でのこれは議論なんですから、  
私はもう少し内容のあるお答えを頂きたい  
と思うのですが、こういう議員立  
法は誠に我々は結構なんです。だがこの  
法律を見て、これをしたからといつ  
て中小企業が安定するよう私は考え  
ないところから、基本的には口をきき

の安定の具体策というものを政府が先づ作つて、それを持ち合せない限りは、こんなおみやげ法案みたいなものを幾ら作つてやつても、長い時間をかねにやつてつぶしてしまって、全く

してやがて國にもならないことをね  
えますから、提案者にこの法律の具  
体的なことを聞くこと自体が余り意味  
がない。そこで責任者である大臣に中  
小企業の安定策を一休どういう方策を  
持つておられるか、そのことをうなづけ

おうてするのを、そのことから見ておらない限り、こういつたような一片の、言葉が悪いかも知れませんが、こういつたような法案を作つてみたからといって中 小企業の安定はない、です。

業の対策としては、こう～こう～ふうにしようと思つておる。例えば金融の問題一つ取上げても、日銀券の大半は十大銀行を通じてその殆んど全

もう数字が明らかにこれを示しております。一方では政府資金或いは財政資金というものの、中小企業や農業者に沿んど政府が、予算でも資金の運用においても廻しておらない、そういう方策をとつておつて、而も自由主義経済をあなたがたがとつておられる中にいて、中小企業をどう育成するかと

○国務大臣(高橋龍太郎君) 中小企業の対策については、この委員会でも少しつか御要求によつて詳しく述べを申上げたのであります。中小企業といふものは先刻も申しましたように経済問題であります。又社会問題であつて、そういう情勢の変化によつて始終強化して行かなくちやいけないのであります。こうすれば中小企業は安定をするのだといふものは私はないんだと思つております。資金面についても、政府資金を中心とした中小企業の対策に使うのはおのずから限ります。資金面についても、政府資金を中心とした中小企業のためになることならば取上あげて行くことが必要なので、今の御発言のようだ。こういふものはためにあらう。

中小企業庁といふようなものは、少しいいんだという現われたところですが、中小企業の安定策のよういつた法律を出そうとしておられながら、行政機構改革はなぜ中小企業庁縮小されるのか、それをここで関連してお伺いしたいと思う。

業外機種を思ふるが、常に不安になつて來るのでですが、中には企業といふものはもう仕方がないんだから、というふうに大臣がお考へになつては私はならないと思うのですが、大体今日の政府の熱意の足らざるところ、これから具体策を持ち合せないとどうかわかるわけなんですね。甚だその点は遺憾に思うのですが、その他これ提案者なりその他の人に細かい点について二、三伺いたいと思います。

○委員長(竹中七郎君) ちょっと待つて下さい。

○委員外議員(永井純一郎君) それではこの法案のこととは、この内容は余りやつてもしようがない、それから若干ダブつておりましたらダブつておるからとおっしゃつて下されば簡単にダブつておると答えて下されば結構です。

第一番目に中小企業は御承知の通り

ということになつて参るんだだと思ひます。で、それと同じじように各業種の大きさ正規模と申しますものは、これはなかなかその判定が困難だと思います。例えば絹、人絹のこときものは私たちがいろいろ研究した結果、大体三十万台後の大織機でやりますならば、間接費も一番節約し得られる、こういうことが一応は言はれておりますが、さてそれが紐になればどうか、更に進んで人絹、綿糸布になればどうか、こうふうに指定業種、各業態において適正規模と申しますものは、皆それなりに達つて来ると思います。違つては參りますが、今の状態におきましては、これは永井さんもよく御承知の通り、戦争の後のいわゆる朝鮮事変の結果相当程度利潤の上つたものを全部設備の拡張に投じた、その結果設備過剰が起きてお

いうことは、具体的にこれはもう考  
なければならん問題である。その具体的  
的な方策が何もなくして、こういつか  
ようなものを衆議院議員の誰かが出  
て来ても安定にならないと思うので  
す。ですからそのことを先ず示さな  
れば、こういつたような名前だけの方  
定に関する臨時措置法を審議しても起  
は無駄だ、その前提になる基本的な方  
策を大臣はこの委員会に示さなければ  
ならん、審議する前にこれを示す義務  
がある。ですからもつと具体的にこ  
しようと思つておる、金融の策につい  
てはこうして危機を先ず打開して、恒  
久的にはこうしようと思う、或いは中  
小企業の貿易等の問題は中共の貿易を  
困つているが、この打開策はこうしよ  
うと思つておるといつて具体策をこ  
で基本的な問題だけでもいいですかから  
示さなければ、私はこの法律案を審議

ならないのだというふうには私は考  
えていない。議員立法でありますけれども、通商産業省としては、これに難  
しを表して來たのであります。  
○委員外睡眞(永井純一郎君) 通産  
臣のお答えはどちらもおかしいと思  
いますが、中小企業といふものは情  
のまに〜、波のまに〜、ただやつづ  
おつて、適当にちょこ〜やるよ  
ほかに仕方がない、安定する方策とい  
うものはまあはつきりしたものはない  
んだというようなことだと、結局  
日の政府に中小企業の安定策とい  
うのはないといふように、これはも  
ざるを得ないと思います。これは想  
り得てもその程度のお答えしかな  
うですが、それでは私は更にもう一  
大臣にお伺いしたいのですが、そろ  
つたお考えであるから、今度の政府  
やつておる行政機構改革におきまし

あるんだから、それと同じようやつたというようなことだと、局中小企業対策といふものをお今日政府は持ち合せないということと私どもが判断してもやむを得ないいうよな御答弁に遺憾ながらなるですね。私はそうであつてはならぬから、こういつたような中小企業のうな助長政策をとつて安定せしむるりほかないのでですから、あなたの言のように波のまに／＼放つておけば漬て行くんです、こういう企業といふのは……。ですからそうでないため育成の、或いは助長政策をとるすべの対象の産業であるから、それを司る中小企業庁といふものは縮少しとならないのであつて、拡充、整備と進んでお答えをなさるので、私はせ

最低限度の、最低限度と言いますか、生産の規模が小さいですから、大きさのものもこれに書いてあるように、三三八人を使用者しているもの以下のもととえは、そういうものもありますけれども、多くは小さい、百人。規模が小さい。それがこの法が目的としている生産の制限をやつたりしたような場合は、そのこと自体でその商売が成り立たないというようなことになりやせんか、このくらいのケースのものなら、それはないんだという規模の標準をして頂きたい。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申します。中小企業と申しましても、井さんは御存知の通り、これは業態別でござります。中小企業対策申しましても、なかなか業態が非常複雑なものですから、要するに対応が、的確な特効策が直ぐに見付からず

業外機種を思ふるが、常に不安になつて來るのでですが、中には企業といふものはもう仕方がないんだから、というふうに大臣がお考へになつては私はならないと思うのですが、大体今日の政府の熱意の足らざるところ、これから具体策を持ち合せないとどうかわかるわけなんですね。甚だその点は遺憾に思うのですが、その他これ提案者なりその他の人に細かい点について二、三伺いたいと思います。

○委員長(竹中七郎君) ちょっと待つて下さい。

○委員外議員(永井純一郎君) それではこの法案のこととは、この内容は余りやつてもしようがない、それから若干ダブつておりましたらダブつておるからとおっしゃつて下されば簡単にダブつておると答えて下されば結構です。

第一番目に中小企業は御承知の通り

ということになつて参るんだだと思ひます。で、それと同じじように各業種の大きさ正規模と申しますものは、これはなかなかその判定が困難だと思います。例えば絹、人絹のこときものは私たちがいろいろ研究した結果、大体三十万台後の大織機でやりますならば、間接費も一番節約し得られる、こういうことが一応は言はれておりますが、さてそれが紐になればどうか、更に進んで人絹、綿糸布になればどうか、こうふうに指定業種、各業態において適正規模と申しますものは、皆それなりに達つて来ると思います。違つては參りますが、今の状態におきましては、これは永井さんもよく御承知の通り、戦争の後のいわゆる朝鮮事変の結果相当程度利潤の上つたものを全部設備の拡張に投じた、その結果設備過剰が起きてお

ります。絶対的の、いわゆる或る意味における生産過剰をしておる。そこへ以て来てボンドの問題から、外国の商売、貿易が非常に思わしくないというので、これは二重の生産過剰状態が起きておりますので、調整規程の作り方によりまして、小さいものも一律に悪平等に生産制限をするというようなことは、私は調整規程認可の際ににおいてチエックすればいいのであって、少くとも現在の状態においては、今この法律に掲げてあります、別表に掲げてあります指定業種につきましては、或る程度の生産制限をいたしますならば業界安定も期待し得られますし、先々貿易の伸張に従つて、又次の打つ手が見付かるに違いない、現在の状態においては何としても一応の消極的な方法ではありますするが、生産調節によつて一応の市場の安定を与えるのが一番いいんだ、こういうふうに私たち考えたものですから、今のような法案を御審議願うよう次第に相成つたようなわけでござります。

はその生産制限することによつて利益を得るといふ部面があると思う、そこで業種別にそれは經營の規模を検討して、私の考え方としては、大きなもののが生産者の分の制限は、或るケース以下のものは、そのきめ方がむずかしいと思うが、或るケース以下のものは生産制限をしないで価格が維持されて行つて、中小企業の利益が増すといふことこそやらなければ、ただ一律に生産制限をやれば、その生産制限によって一番よくなくて痛い目に会うのはむしろ中小企業者だということになつてしまふから、その点は私は大さつは過ぎるのじやないか、この立法では逆にもつとちゃんと段階を付けて、これから以下は生産制限をしなくていいんだだ、これ以上の生産をするものはその分について生産制限をするということを具体的にやらないと、この立法するところの目的が私は逆になりやせんか、こういう心配から、そのケースを示して欲しいといふのです。

ては単なる生産業者の意向だけで、いわゆる自分の立場を保護するほうに陥らないようすに審議会を十分に各界の代表者を入れまして、そうして出た結論について通産大臣はその意見も尊重せなければならんという異なつた規定をやつておるのでござります。お言葉のようなことは私たちも当初から考えておるのでありますし、零細企業については十分に保護でき得るような法律を布くように考えているつもりなんですが。

す。そのケースは一体どの程度のものからが生産制限をして価格を維持することによって、而もその価格は消費者の利益を著しく害しないような程度にとどめなければならん、やたらに上げることはこの法律ではできないのですから、どの程度のものからはこの利益を受け、どの程度のものは受けないか、却つてマイナスになるということをここで明らかに數字的に我々に示して御説明を願いたいと、こう思うのですが、それが困難であれば、私は委員外のことでもあるし、一応止むを得ないと思いますがね。

○衆議院議員(南好雄君) 御尤もの御質問と存じますが、中小企業のいわゆる別表に掲げられた業種についての今の御趣旨のような法律を作りますといたしますならば、これは非常に煩雑な規定というものは、規定するとなるべく、要するに今の言葉はこれは行政の内容だらうと思うのでござります。この組合をどうやつて指導して参りますか、要するに主管官庁の行政の内容が適当であれば、私は御質問の程度のものは或る程度行くと思うのでござります。非常にドラステイックになつて参りますならば、御質問のような欠陥も生じて参りましようけれども、中小企業の所管官庁もござりますので、各業態に通じての相当の調査もあるのでございますから、輿論の動き、それから業態の実際の落着き方、そういうものを勘案いたしまして、同じく生産調整をやるにいたしましても、各業種に違つたいわゆる動き方をして参るものと、

こういうふうに考えるのでござります。それも規定に現わして参りますと申しますことは、およつとなかへく私は法律の規定に書くことは困難じやないか、こういうふうに考えますので、一応客観的に、抽象的に生産調節という言葉で、あとは行政の内容に譲つてある、こういうことになるわけでござります。

○委員外講員(永井純一郎君) ところがそういう理窟が通らないようにこの法律ができるのです、工合悪いことには……。というのは、何故かといふと、この調整組合を作る場合に相当大規模のと言いまするか、大きな部門の企業者がこれに入り得るということになると、私が配するような調整組合の運営上も、調整規程を作る場合にも起つて来る、つまりその中の大きなものが法律的になつておる。そうなりますと、私が心配するような調整組合の運営上も、調整組合が牛耳られてしまつて、その牛耳ることをこの法律は許しておるということに法律上なつてしまふ。あなたが言われるよな行政上の裁量の余地ということはここではないわけです。ですから或る一定ケースの実体の数字を持つておるでしょうし、こういう企業のこういつたものが適正、こういつた状態のものは適正經營の規模だというような調査もたくさんあるはずだ。そういう数字を基礎にしてきらつとした数字で以てこの法律がこの数字と合うようになつていい限り、ただ大きづばに相当大きなものもこれに入れて行くということに組合

がなつてゐるから、先ほど來の心配が  
法律上除かれておらない、こういうふ  
うに言うわけなんですがね。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申上  
げます。だん～の御質問でございま  
すが、戦前の組合法におきましては、  
生産設備の対象によつて譲決権が違つ  
ていた。そういう場合には法律的に見

ますならば、御質問のような弊害も出て参るのであります。が、戦後の法律においておきましては、議決権平等の原則で、例えば議機を手合持つた人も議決権一票、五台持つた人も一票でございます。むしろ私はこの法律を運用するこ

とによって不満に大きな人が多勢がに  
よつて抑えられるかも知れんといふ心  
配されねもじるくらいに、少数者の  
いわゆる小さな規模の業態のかたぐ  
を十分保護してあるのだござります。  
ですから永井さんが御心配になるよう  
なことは、一応規定の上におきまして

いう点は、これは私は避けられんことは実質上力を持つておつて左右するどもありましょとも考えますが、法律的に見るならば議決権が平等である。生産の規模、それから人代の規模によつて議決権が違つていないということで、やはり何と申しましても、自分のことは自分が一番よく知つておるし、

自分が一番保護をしなければいけないのでありますから、その維持育成について議決権平等ということを確立していくべきです。或る程度の御心配は除かれるんじないか、こういうふうに考えております。

よつてはやはり救えないものであつて、力のあゝものが牛耳るのはこのような業界では明らかなんです。そこで私が言うのは、あなたの趣旨を更に突進込めば立法化するならば、これは私どもがさつと考へての話ですが、例えばAケースの調整組合、Bケースの調整組合、Cケースの調整組合といふふうに、もう少し一本でなくて、一本に十きいやつも小さいやつも入るのでなくして、もう少し分けて作るほうがもつといいのではないかということを私は考へるわけです。でないと、私が言ううなことが安心ならない。そういうふうに細かく分けて、或る程度細かく分けて経営の実体に合うような生産制限なり、或いは価格の維持なりが考へられないで、救おうと思つておる人が救われなくてマイナスを負担しなければならないことになると思うのですねが、その心配はありませんかね、これで……。

に簡単に行かないのでありますて、むしろ今の中 小企業等協同組合法による組合でも生産制限はできるのでございまして、むしろそれが行われないかと申しますと、例えば福井県だけやりますても、石川県でじやん／＼作れば何にもならんし、石川県なり福井県が共同してやつても、群馬県や京都郡がやれば何にもならんといふので、一時はやつたのです が、ものの一週間経たんうちに生産制限が崩れて行く。こういうところに中 小企業の持つている特別な特質があるでござります。それを救うためにこ の種のいわゆる法律が現下の状況においては絶対必要ではないか、こう考へましたのもですから、御提案、御審議を願つておるわけでござります。

○委員外議員(永井純一郎君) それで は更にもう一つ進んで、若しダブつて おつたらそうおつしやつて下さい。生 産制限を行なつて失業者が出て、その 場合の労働者の保護についてであります

これが場合の立候費だとか手当だとか、最低賃金、賃金の問題だとか、事実上なか／＼基準法があつても行われてい／＼ない。生産制限があつて失業者が出てる場合にはなお更です。そいつた場合のこれは具体的な救済策といふことはどういうことになるか。

ば出たのでござります。中小企業の労務者であるから特別に保護せよといふ言葉のように私承わつておらずに、一般的の労務対策としてどうか。こんな御趣旨のように拝聴いたしますならば、この法律は一般的いわゆる労働対策についての特別法をなしておりませんのです。むろん特別法をなしておられる部分につきましては、できるだけ小企業の実体に応じて労務者を保護するよう心配りの規定を置いたけれども、大企業と違いまして、労使の対立が大企業ほど切実ではございませんし、割方非常に家族的に行つておるのではございます。これは社会党の議員の方たちも十分認めて頂いておるのでござりますが、中小企業の部門におきましては、労使の協調は大企業と違いまして、非常にうまく行つてゐるものであります。ただ心配なのは、この法律の二十九条によつて法的に生産制限をするような場合はそれを一項で……。自らのところは御満足を願わない、業態自身が非常に困難で生産制限までござりますので、その程度の保護で現在のところは御満足を願わない、業態が非常によく困難だといふ、こういう状態でござりますから、それに積極的にいわゆる労務対策の規定を設けまして、私はなか／＼困難だといふ、こういうふうに考えて、その場合においては、何より重要な問題は労働基準法、それから失業保険法の適用はござりますので、その程度の保護で現

まるものはあまり、それによつてあまりらんものは一般的のいわゆる失業保険法とか、或いは労働基準法の適用によつて救済してもらう。こういうふうな段取りに基いて昨日も労働省の課長が参りまして、その通り返事をして参つたような次第でござりますが。

○委員外議員(永井純一郎君) その他二、三こゝにありますべく、恐らくこれらは、例えば何故業種を法定したかとか、だんく法定業種が残えたかといつたようなことは、恐らく皆これは今まで質問があつたと思ひますので、一応これで打切ります。

○島浦君 提案者にお願いをしますが、これは先般の委員会で同僚の小林議員からも質問がなされたようござりまするが、今御承知の通り労働問題で紛争の多いのはやつぱり中小企業の工場なんです。そこで本法案が実施されまして調整組合等といふものが結成をされて、更にこの法律の裏付として労働者の解雇が自由にできるというような一応方便的なものができるといった所でありますと、成るほど今の労働問題は中小企業の間には多うございますけれども、併し又もつと進んだ前進をいたしましたもあるわけであります。それに労働者とそれから企業者が対立した関係においては企業の健全なる補助育成ができないから、労働者も経営者側の立場を了解して、両者一体になつて産業を防衛して行こう、守つて行こう、こういう日本のな行き方が現われて参つてゐるのでありますと、これに便法的に使われまして、解雇等といふものが行われるということになりますと、折角芽生えておりまするところの日本的ないい芽がここで踏みにじ



業のようだ。經濟的に非常に強固で、自分の利益を図るために労働問題を處理して行くというような実際上の問題でなくて、私たちその中小企業の眞ん中に、私自身も中小企業でありまするが、やつておきます。そこでお尋ねのようだ。御心配の点は、私なんかの体験では、二十三条のような規定で十分教えて行くのじやないか、こういうふうに考へてゐるのでござりますが、ここで一般の労働法規の特別法規を作つて、そうして優先雇用の強行法規を作つて参りますということは、私はこういう経済立法の中味としては少し行過ぎではないかというふうに考へましたものですから、二十三条のような規定にしたわけでござります。

○衆議院議員(南好雄君) お答え申上げます。大企業対策、中小企業に関する大きな企業の対策につきましては、これは提案者の私から御返事申上げるのはどうかとも思うのであります。中小企業の実態をよく見て参りますと、これは漠然と中小企業と申しているのであります。それでは法案の適用の範囲がわからんというので、この法律におきましては、中小企業というのは三百人未満であるというふうに一応限界を引いてございます。この限界から考えてみると、別表に規定してあるものにつきましては、大体将来も中小企業の状態にずっと行くのだ、こういうようなものが多いのですが、それに関連する大企業と申しまするならば、或いは紡績業者とかいうようなものになつて参るのじゃないとかいふことになつて参るのじゃないかと思いますが、こういう業態につきましては、これは通産大臣なり、通産政務次官からお答え頂くのが本当かも知れませんけれども、私の考えを申上げまするならば、この業態はこういう法律を守えて、そらして自分の事業を保護しなくても、保護するよう努めなくとも、みずから保護する力を持つております。ですから或る程度消費者の利益ということを考えるならば、そこに公正な競争を行わしめて行つたまうが、むしろ生産の進歩ということに相成るものと私考えます。ただ私たちが企業におきましては、業態の実態が、企業主全部がやつているというような

ことで、海外の市場の変動とか、それから日本の内地の各所における市場の変動ということに対しまして対処すべき態勢も持つておりますし、資本も持つておらないというのが事実であります。そこでそういう業態についても調査組合のようなものを作らせて、自分たちのことを自分で保護するように、団結の力で以て自分の業態を保護させて行くというのが本法制定の本当の意味であつて、大きな業態についてはむしろこれは生産行政全般についての私は見解に相成るかと思いますので、次官もおいでになりますから、そのほうから御返事して頂きます。

んのであります。中小企業等協同組合法の組合によりますと、大企業は公正取引委員会の承認がなければ入れませんけれども、この法律によります調整組合の組合員たることは一向差支えないのであります。そこで入つて頂いて一緒に生産調整をやつて頂くのは、これは同一業種全体で、自分の利益を自分の団結によって保護して行くことになります。若し入らん場合になつて参りますと、これは七五%の人たちが生産調節をやりましても、残り二五%の人たちのいわゆるフル生産によつて市場が安定せんと思う。それからその人たちも自分たちが犠牲になつて大きな人を擁護するというような、それほど甘い状態でない。そういう場合になつて参りますと、この法にございますように、二十九条の場合になつて、通産大臣に組合から申出で頂いて、アウト・サイダーに対して勧告をしてもらひ。なおその勧告も聞かぬような場合には、法律で以ていわゆる中小企業者と同一の制限をするよう権力を以てこれを抑えて行くということになつて参りますのであつて、中小企業者だけがこのいわゆる法律の結果逆に犠牲をいたしまして、多くの人たちが勝手にやれるというようなことのないようになつての法律はできているのです。

じやないと思ひますので…。例を  
ば季節的な調整ですね、そういうもの  
をすれば足りるような場合があると思  
う。夏枯れとかいう場合には生産を調  
整しなければならんという場合があり  
得ると思う。そういう場合に業者のほう  
から申告をする。それが受取った地  
方の通産局から大臣のほうに廻つて行  
くうちに三ヵ月も四ヵ月も経つてしま  
つて、何のことはない、言われるところ  
の中小企業の犠牲によつて大企業と  
いうものがフルに生産をするといふよ  
うな事態が起るのじやないかというこ  
とを私は申上げているわけなんであ  
ります。



いろいろな市況では、日本の品物を買つて売るまでに、又次に買った人が下つて行くといふので、バキスタンあたりの綿織物を、いわゆる日本の品物を買つているかたは、非常にたくさんの倒産者が出ていたといふ話を聞いておりますように、輸出を増進する上においても業界の或る程度の安定といふことは是非とも必要だ。併しそれをやうといたしますと、悲しいかな独裁や事業者団体法によつて非常に実効のある生産制限ができない。古い私たちの郷里の或いは福井県の業界のかたがたに聞きますが、絹、人絹の業をやりまして、三、四十年やつてゐるが、今までに或る程度の業界の中合せによつて生産制限をやりますと、すぐ業界が安定したものであるが、最近は一週間やつても十日やつても、実際守つてもくれないし、それが市場的に確に反映してくれないといつて非常に困つてゐる。これは昔の組合法によりますと、或る程度強制力を持つてゐるのあります。が、今の中小企業等協同組合法による調整の程度では、私は全般的の生産制限といふものはできな。そこでどうするかということになります。止むを得ず今お手許に御審議願つておりますような調整組合によつて、いわゆるセルフ・コントロールで事業をし、これに足らないところは官がこれに力を貸すことによつて実効のある生産制限をするといふ段取りになつたのであります。私は福井や石川や静岡や愛知や京都というような織関係の産業のあるところにおきましては、この法律によつて或る程度の業界の腰だめ安定は必ず期待できるものと、こういうふうに考へてゐるような

わけなんどござりますが、ちよつと甘い考へかも知れませんけれども……。  
**○小林孝平君** この法案を見ますと、新規に事業を始めるものは、それを抑制する規定がないのですけれども、これはなぜこゝいう規定を置いておかなければいけないのか、そういう必要がないのかどうか。ところがこの衆議院の附帯決議を見ますと、その第四項に「調整命令が効力を有する期間に限り、指定業種に属する事業の新規開業に付いてはこれを抑制するため、適当な方法を講ずること」、こういうような附帯決議も付いてゐるのあります。が、提案者はこの法律を立案される際には、そういう必要を認められなかつたのかどうかをお伺いいたします。

**○衆議院議員(南好雄君)** お答え申上げます。法律的に、理論的に考えますならば、小林さんの御質問通り、そないう規定が欲しいのでござります。が併し、現在の中小企業の実態の段階におきましては、調査組合を作ることにより、通産大臣がこれに法的拘束力を与えますならば、日本全国全部これに従わなければならぬといふことになりますのであつて、今のように製品が原糸より安いといふような状態に新らしく事業を始めるようなことがあつて、非常に不備だとうなものがありません。当然その制度は不備ではないといふことがあります。が、そこでどうするかといふことになつて、止むを得ず今お手許に御審議願つておられますような調整組合によつて、いわゆるセルフ・コントロールで事業をし、これに足らないところは官がこれに力を貸すことによつて実効のある生産制限をするといふ段取りになつたのであります。私は福井や石川や静岡や愛知や京都というような織関係の産業のあるところにおきましては、この法律によつて或る程度の業界の腰だめ安定は必ず期待できるものと、こういうふうに考へてゐるような

て、こういう場合もあるだろう、ああいう場合もあるだろうといつて基本人権と言われているような商業自由の原則をここで禁止して行くのははどうかと申します。併し理論的には小林さんの御質問のように、そういう場合があれれば却つていいといふようなことも考えられますのであります。が、何と申しましても、これは非常に大きな法律で、やりますならば、もう一遍実施状況を調べてみましてからやつても遅くないであろう。こういう議論も一理あります。が、今までの御質問からこの法律からそういう規定を除いたのであります。で、やりますならば、もう一遍実施状況を調べてみましてからやつても遅くないであります。こういう議論も一理あります。が、今までの御質問からこの法律から二品目、今後更に追加を予想されるような品目について考えれば、新規に事業を始めるかも知れないといふようなことは考えられないと思うのです。そ二品目、今後更に追加を予想されるようになります。が、ここでこの第四の「適当な方法を講ずること」、この適当な方法とはどういふことを考へておられるのですか。

**○衆議院議員(南好雄君)** お答え申上げます。附帯決議の条項は今後そういう事情が若し生じたような場合、そういうふうな場合におきましては、私たちがみずから進んで法律の改正をやるもの一つの方法でござりますし、政府みずからこの法律を改正するのも一つの方法と思ひます。その状態に応じておらないでござりますが。

じて適当な方法を講じて、そうしてやつて行く。何と申しましても、商業の

**○政府委員(本間俊一君)** 或いは私の御説明で御満足が行かないかも知れませんが、御指摘もありましたように、止むなく生産の調節をしなければならないというか、いわば非常の事態な

でござります。併し理論的には小林さ

んの御質問のように、そういう場合があれれば却つていいといふようなことも考えられますのであります。何と申しましても、これは非常に大きな法律で、やりますならば、もう一遍実施状況を調べてみましてからやつても遅くないであります。こういう議論も一理あります。が、今までの御質問からこの法律から二品目、今後更に追加を予想されるようになります。が、ここでこの第四の「適当な方法を講ずること」、この適当な方法とはどういふことを考へておられるのですか。

**○衆議院議員(南好雄君)** お答えいたしました。それはかどりう方法があるのですか。殊に適当な方法といふのを具体的にお尋ねしておきます。

**○小林孝平君** そのほかどういう方法があるのですか。殊に適当な方法といふのを具体的にお尋ねしておきます。

今は、一点は法律を改正する、そのほど今提案者のほうから御説明がありますが、いろいろ公取の関係その他もございまして、提案者のほうではこの程度の条文にいたしたと思いますが、これが不備ではないか、非常に不備だとうなことを認められたから、附帯決議の第四項が挿入されたのだと思いますが、ここでこの第四の「適當な方法を講ずること」、この適當な方法とはどういふことを考へておられるのですか。

**○衆議院議員(南好雄君)** お答え申上げます。附帯決議の条項は今後そういう事情が若し生じたような場合、そういうふうな場合におきましては、私たちがみずから進んで法律の改正をやるもの一つの方法でござりますし、政府みずからこの法律を改正するのも一つの方法と思ひます。その状態に応じておらないでござりますが。

方法があるのですか。あるいは行政的に多少そういうようなものを抑制するようなことはできるわ

けでございます。ただそれをいたして

いいか或いは悪いかというような議論はあろうかと思ひますが、行政的にも多少抑えるような措置はできるということはお答えができるかと思うのですがあります。この趣旨はどういう意味合になつておりますか、私もの確にはお答えできませんが、そういうような場合も考慮いたしまして、若しそういうような場合があれば、原綿の割当その他でやはり調節をすることがいいのじやないかというような意味合も実は含まれているのじやないかといふうに考えましたので、補足的に私のほうからその旨だけお答えいたしたいと思います。

○委員長(竹中七郎君) では今、先ほど永井さんから御注文の公取委員会事務局の総務部長古内広雄君が出席されましたから、そちらのほうに御質問願います。

○委員外議員(永井純一郎君) それでは折角公取から見えたようですから、時間もありませんし、一点だけ簡単にお尋ねしたいと思いますが、これは独禁法との関係ですが、独禁法の建前から経済政策としてでなしにお答え願えれば結構なんですが、独禁法の建前からしまして、法律的にはまあこういったような特別法を作ってしまえば、当然その法律があるから、特別法ですから、その範囲で行けるわけですが、あなたのほうの独禁法の建前から行けば、こういう法律を作ることは好ましくないのであって、独禁法の建前の中において、中小企業対策を若しするとおなれば、独禁法の建前からは生産を制限をしたり、販路の協定をしたり、価格の統制のとぎものをしたり、特にそれがアウト・サイダーまで及ぶとい

うようなことになることは許されないことだ。従つて独禁法の下で行われることとするならば、価格の安定策等では、例えば政府買上といふような価格安定策をやるとか、或いは設備の合理化をやるというようなことが許されるのであつて、こういつたようなことはもう明らかに独禁法の上からは許されないのである。そこで法律の問題として公取はこれを一休どういうふうに考えておられるか。これは輸出組合法然りであり、輸出組合法のほうがもつとひどいように思うのですが、それを先ず伺いたいと思うのですがね。

○政府委員(古内広雄君) 只今おつしやいましたように、経済政策的見地と、いう点は余りウエイトを置かないで、法律的な見地から申上げますと、独禁法の規定並びに精神から参りますと、おつしやいましたように、今御説明なさつたように、業者間で話し合いをして生産数量をきめたり、或いはその他の取引条件をきめることは、あらゆる業種についていけないわけでありまして、ただ多少の例外がございまして、非常にネグリジブルないろ／＼に小さな相互扶助の組合なんかは別といたしまして、全般的に申しますと、そういうやり方は一切いけないわけであります。やはりその経済政策的な必要があるとして、どうしても価格の協定なり或いは生産数量の制限をやらなければならぬない、という場合については、特別の除外法を作らなければならぬといふのが今までの公正取引委員会の確固たる方針でございます。従つて輸出

組合法なり或いはその他今までできましたそれ／＼の特種除外法はそういう精神でできているのでござります。このたびの特定中小企業安定法も、その経済政策的な見地から特定の中小企業についてこういうようなことを認める必要があるとするならば、それが支配的な考え方になりますと、やはり我々の法律的見地からはどうしても特別の法律を作つて頂かなければならぬ、こういうふうな態度で臨んだわけでござります。

○委員外聴員(永井純一郎君) 特別の法律を作るという政治の規定があるのだと言いますが、ところが更に私は伺いたいのは、この組合ができまして、それが戦前の工業組合等のような役割を果すような心配が私は今日の日米経済協力の關係で起つて来ると思う。それはどういうことかというと、現に日本の輸出入のバランスは大体特需、新特需で賄つてゐるわけだが、それは先ほど来提案者が御説明しているように、採算割で赤字の輸出をしながらやつてゐる。そういうことをやらされている、アメリカの経済からして……。そこでこういう組合ができるによつて、それに更に拍車をかける傾向に私は必ずなると思う。それは海外に向つてはダンピングをやり、その償いを国内価格の引上げによつてして行くといふことの役割をこの組合が私は果して行くと思う。そういうことを行うようなために海外にはダンピングし、その償いを国内の販売価格等の協定をして特別法があつても独禁法の建前からは鉤上げて行く。そしてこの組合を使つてそういうことをさせて大幅に行われて行くということになつては、この

私は許せないと思う。そこまではそれで法はやはりそういう場合にはそれだけではなくて適用されて行くのじやないか、こう思うのですが、どうですか、法律的には……。

○政府委員(古内広雄君) その点はこの法律の規定によりますれば、御覧のように第十六条の第二項に三九条チエックするメントをそこに入れてあるわけでございまして、その危機を脱するためには必要且つ最小限度の範囲を超えないものであつて、それから不當に差別的であつてはいけないということと、消費者の利益を著しく害するものであつてはいけない。この二点が非常に重要な点と存じまして、これは特に私どものほうからも提案者のほうにお願いして、こういうのを特に入れて頂いたのでござります。問題はただその運用に際して、おつしやいました、只今御指摘になりましたよう警戒注意もとしては絶えずそういう情勢に注意いたしまして、できるだけフェアーニに、又その必要に応ずるようとに委員会としても全力を尽したいという考え方を持つております。

○委員外議員(永井純一郎君) そこでですね、その限界点ですが、そういう規定があるようですが、ところが消費者に迷惑を及ぼしてはいかんというようなことは、今日の日米経済協力の関係から行くと及ぼさざるを得ないような事態にだん／＼なつて来て、そうして國內価格を釣上げる。そうしてダンピングして得たドルその他の外貨をアメリカが強要するところの軍需生産資材をそれによつて買わされるというような

なぞいう程度のものではなくして、  
独禁法そのものから考えなければなら  
んよなことになると思う。そういう  
場合にもやっぱり依然としていいの  
かどうか、そういう場合には独禁法の  
建前から、法律的にはこうしなければ  
ならんというように考えるのかといふ  
ことを聞いています。

○政府委員(古内広雄君) そういう問  
題になりますと、公取の立場からだけ  
ではなく、問題は解決することがで  
きない問題になつて来ると思うのであ  
りまして、そういう問題になりました  
ら、これはやはり外交交渉その他の  
チャネルで大きく一つそういうこと  
のないようにチエックして頂くよりほ  
かにしようがないと思います。

○委員外議員(永井純一郎君) ですか  
ら、それを私一番先立ちように、そ  
ういう問題は貿易の問題になり、外交の  
問題になるしするから、そういうた見  
地からの回答でなく、法律的な立場の  
考え方を現在独禁法というものがある  
のだから、その範囲での答えで結構で  
す。

○政府委員(古内広雄君) その今御指  
摘になりました点を解消する法律的な  
機構そのものは、現在の独禁法ではま  
だできておらないと考えるのであります  
して、併しながら一般において御承知の  
よう例のITOの考え方なり、それ  
から国連の経済自立の考え方なりで、  
はつきりこの国際取引間における、取  
引場における非常に独占的な地位を利  
用しての利益の独占といふことを禁じ

ようという動きが世界に澎湃として起つて来たわけでありまして、日本と今後結ばれる通商協定の交渉などにもそういう点が現われて来るのであります。が、そういう精神を公取委員会としても十分参酌いたしまして、公取に許された範囲内の問題の取扱いにおいてそういう精神を入れて行きたいと思います。

○委員外議員(永井純一郎君) 私も詳しく各条文に亘つて読んでないから、独禁法についてよくわからないが、大体常識から言つて国際経済的に解決しなければならない問題があるのはわかるのですが、純粹に法律論として私が想像するところでは、海外ダンピングをやり、国内価格の釣上げをやるといふように順次だんづこれをやつていると、そうするとこの範囲内においては国内的には法律的に独禁法によつてそれはいつまでも許しておくわけに行かない、こう思うのですよ、そのときにその他の調節する規定も何も勿論これにもないのでだから、私は国内的に独禁法としてはそれに対する措置はできると思うのですがね、できると思うのです。それともできないのであれば、全然独禁法といふもの的存在がこの十二業種についてはないという解釈をとるということに、一步進んでお尋ねしなければならない、こうなると思うのですがね。

○政府委員(古内広雄君) 只今の御質問にお答えいたします。現在の独禁法を使ふといたしますれば、第二条の公正競争方法とはどういうものかということを指定して、それをやらないような規定を設けているのであります。その中に「不当に低い対価を以て、物

資、資金その他の経済上の利益を供給すること」はいけないということになつておりますので、これは主として国内の取引について考えられているのが、それが、この規定あたりを使って何らか措置できると思うのです。

○委員外議員(永井純一郎君) 釣上げのときでもですね。

○政府委員(古内広雄君) はあ。  
○委員外議員(永井純一郎君) だから結局独禁法はそういう場合に適用し、活動さして行くと、こういうわけです。

○政府委員(古内広雄君) はあ。

○委員外議員(永井純一郎君) そういうお考えなら私はよからうと思うのです。無制限にそういうことが行われる場合には独禁法といふものがやっぱりあつて、そうして独禁法の精神は生きとつて、そうしてそれによつて規制をして行くということを政府がする、何とか安定措置法との関連で考えをされるならば、まあ私はいいのじやないかと、こう思うのです。で、公取委員会は勿論これに協議を受けて、全体として輸出取引もそうですが、賛成をしておられるのでしょうね、勿論……。

○政府委員(古内広雄君) 勿論公正取引委員会としても賛成でござります。

○委員外議員(永井純一郎君) もう大体いいでしょ。余り遙くなるから……。

○委員長(竹中七郎君) これを以ちまして暫時休憩いたします。  
午後一時二十六分休憩

〔休憩後開会に至らず〕